

Министерство науки и высшего образования  
Российской Федерации  
Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования  
«Ивановский государственный университет»

Юридический факультет  
Межвузовский научно-исследовательский  
и образовательный Центр изучения немецкого права

**Марксистское учение о праве в контексте критической  
юридической мысли: история и современность**

**Программа**

***XIII Международной научной конференции***

**Иваново  
2019**

The Ministry of Science and High Education of the Russian Federation  
Ivanovo State University Law Faculty  
Inter-college educational and research center of German Law Studies

**Marxist theory of law in the context of critical legal thinking:  
Past and present**

The program of the 13<sup>th</sup> international scholarly conference

Ivanovo 2019

**Марксистское учение о праве в контексте критической юридической мысли: история и современность/ 18- 21 сентября 2019 г. г. Иваново, ИвГУ / *Е.Л. Поцелуев*. Иваново: Иван. гос. ун-т, 2019. -16 с.**

Издание включает регламент проведения международной научной конференции, состав оргкомитета, модераторов и программу конференции.

Партнер XIII Международной научно-практической конференции  
«НПО Консультант»,  
генеральный директор – *Александр Иванович Иванников*,  
Почетный гражданин г. Иваново

© Поцелуев Е. Л.,  
составление, 2019  
© Степанов А.В.,  
пер. на англ., 2019

**The Marxist theory of law in the context of critical legal thinking: past and present /September 18-21, 2019, Ivanovo, State University / E.L. Potseluev. Ivanovo: Ivanovo State University, 2019. 16 p.**

Publication includes conduct order of the scholarly conference, list of its organizing committee members and moderators, and the schedule of sessions.

The partner of the conference is NPO “Konsultant”  
CEO Mr. Alexandr I. Ivannikov, honorary citizen of Ivanovo

©E.L. Potseluev,  
Compilation  
© A.V. Stepanov,  
Translation

## **НАУЧНАЯ ПРОГРАММА**

**XIII Международной научной конференции «Марксистское учение о праве в контексте критической юридической мысли: история и современность»**

**18- 21 сентября 2019 г. г. Иваново, ИвГУ**

### **ОРГКОМИТЕТ КОНФЕРЕНЦИИ:**

**The organizing committee of the conference:**

#### ***Председатель оргкомитета:***

#### **Chairman:**

***Поцелуев Евгений Леонидович,***

канд. истор. наук, доцент, зав. кафедрой теории и истории государства и права, руководитель межвузовского Центра немецкого права, координатор международных связей и мобильности юридического факультета ИвГУ, член Ивановского отделения Ассоциации европейских исследований, член Международного института философско-правовых исследований Белорусского государственного экономического университета (г. Минск, Республика Беларусь)

**Potseluev Evgeny L.**, cand. of science (history), assistant professor, chair of theory and history of state and law, head of inter-college center of German law, member of Ivanovo branch of the Russian Association for European Studies, member of International Institute of philosophical law studies of the Belorussian State University in Minsk

#### ***Заместители председателя оргкомитета:***

**Deputy chair persons of the Organizing committee:**

***Антонов Михаил Валерьевич,***

канд. юрид. наук, доцент кафедры теории и истории права и государства юридического факультета Санкт-Петербургского филиала НИУ – Высшая школа экономики

**Antonov Mikhail V.**, cand. of science (law), assistant professor, Law faculty of St. Petersburg division of the High School of Economics

***Бауринг Билл,***

профессор права Колледжа Бирбек, Университет Лондона, директор магистерской программы «Права человека», барристер (Великобритания)

**Bowring Bill**, professor of law, Director of MA Human Rights, Birkbeck University of London

***Кузьмина Ольга Владимировна,***

канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и процесса, декан юридического факультета ИвГУ

**Kuz'mina Ol'ga V.**, cand. of science (law), assistant professor, dean of the law faculty, Ivanovo State University

***Переводчики:***

**Interpreters:**

***Степанов Аркадий Владимирович,***

канд. истор. наук, доцент, доцент кафедры истории России исторического факультета и доцент кафедры теории и истории государства и права ИвГУ

**Stepanov Arkady V.**, cand. of science (history), assistant professor, Ivanovo State University

***Кокурина Инна Владимировна,***

канд. фил. наук, доцент, доцент кафедры романо-германских языков и литературы, заместитель декана факультета романо-германской филологии (РГФ)

**Kokurina Inna V.**, cand. of science (philology), assistant professor, deputy dean of Foreign Languages faculty, Ivanovo State University

## **Уважаемые коллеги!**

Конференция пройдет по адресу: г. Иваново, конференц-зал ИвГУ, ул. Ермака, 37/7, 1-й корпус ИвГУ, 2-й этаж

**Esteemed colleagues,**

The conference is to be held at Building One of Ivanovo State University.  
The address is: No 37/7, Ermaka street, Ivanovo

**18 сентября 2019 г., среда – заезд участников**  
**September 18<sup>th</sup>, Wednesday – arrival of participants**

**19 сентября, четверг, 9:30-18:00, - экскурсия для иностранных и иногородних гостей г. Ростов Великий, Ярославская область**  
**September 19<sup>th</sup>, Thursday – 9:30-18:00 excursion tour to the City of Rostov the Great**

**20 сентября 2019 г., пятница конференц-зал ИвГУ (ул. Ермака,37/7)**

**9:00-9:45 – регистрация участников**

**September 20<sup>th</sup>, Friday – 9:00-9:45 registration of participants**  
(Conference Hall, Ivanovo State University)

**9:45-10:15 - приветствие участников конференции**  
**9:45-10:15 Greeting speeches by**

***Сырбу Светлана Александровна,***

д-р хим. наук, профессор, врио ректора ИвГУ

**Svetlana A. Syrbu, professor, University of Ivanovo rector appoint**

***Кузьмина Ольга Владимировна,***

канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и процесса,

декан юридического факультета ИвГУ

**Kuz'mina Ol'ga V., assistant professor, dean of the law faculty, Ivanovo State University**

*Вступительное слово, организационные и регламентные вопросы – доцент Е.Л. Поцелуев*

## ***ДОКЛАДЫ НА ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ***

**10:15-13:00** – пленарное заседание

**10:15-13:00 Morning Plenary Session**

**Модераторы:**

**Moderated by:**

***Бауринг Билл,***

профессор права Колледжа Бирбек, Университет Лондона, директор магистерской программы «Права человека», барристер (Великобритания)

**Bowring Bill**, professor of law, Director of MA Human Rights, Birkbeck University of London

***Поцелуев Евгений Леонидович,***

канд. истор. наук, доцент, зав. кафедрой теории и истории государства и права, руководитель межвузовского Центра немецкого права, координатор международных связей и мобильности юридического факультета ИвГУ, член Ивановского отделения Ассоциации европейских исследований, член Международного института философско-правовых исследований Белорусского государственного экономического университета (г. Минск, Республика Беларусь).

**Potseluev Evgeny L.**, cand. of science (history), assistant professor, chair of theory and history of state and law, head of inter-college center of German law, member of Ivanovo branch of the Russian Association for European Studies, member of International Institute of philosophical law studies of the Belorussian State University in Minsk



**Генеральные доклады  
Reports:**

***Сырых Владимир Михайлович,***

д-р юрид. наук, профессор, профессор Российского государственного университета правосудия

**Системное изложение материалистической (марксистской) теории права – первостепенная и основополагающая задача современного правоведения**

**Systemic representation of materialistic (Marxist) theory of law as an urgent and fundamental task of modern legal science – *Vladimir M. Syrykh*,**

Doctor of science (law), Prof., Russian State University of Justice (Moscow)

***Антонов Михаил Валерьевич,***

канд. юрид. наук, доцент, доцент кафедры теории и истории права и государства юридического факультета Санкт-Петербургского филиала НИУ – Высшая школа экономики

**Критика марксистской теории права в работах Г. Кельзена**

**Criticism of the Marxist theory of law in the writing of Hans Kelsen – *Mikhail V. Antonov*,** cand. of science (law), assistant professor, Law faculty of St. Petersburg division of the High School of Economics

***Мачин Игорь Федорович,***

канд. юрид. наук, доцент, доцент кафедры теории и истории государства и права, политологии Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова

**Современные западные авторы: обращение к Марксу как теоретику государства и права**

**Modern Western authors' turn to Marx as a theorist of state and law – *Igor' F. Machin*,** cand. of science (law), assistant professor, Moscow State University (political science and history of state and law division)

***Беляев Максим Александрович,***

канд. философ. наук, доцент, доцент кафедры философии и социологии Московского государственного юридического университета им. О.Е. Кутафина (МГЮА)

**Марксистский проект критики права: взгляд из XXI века**

**The Marxist project of the criticism of law: a view from the 21<sup>st</sup> century**  
– *Maksim A. Beliaev*, cand. of science (philosophy), assistant professor,  
Moscow State University of Law

***Бауринг Билл,***

профессор права Колледжа Бирбек, Университет Лондона, директор магистерской программы «Права человека», барристер (Великобритания)

**Marx, state, law, the law of value – and Spinoza – *Bill Bowring***, prof. of law, Director of MA Human Rights, Birkbeck University of London

**Маркс, государство, закон, закон стоимости – и Спиноза**

***Мелкевик Бьярн,***

д-р юрид. наук, профессор, титулярный профессор Университета Лаваль (Квебек, Канада)

**Маркс и его взгляд на право: intersubjectивность, материализация и нормативность**

**Marx and his vision of law: intersubjectivity, materialization and normativity – *Bjarne Melkevik***, professeur titulaire, Law faculty.

Universite Laval (Canada)

***Смирнова Марина Геннадьевна,***

д-р юрид. наук, доцент, профессор кафедры трудового и экологического права Ивановского государственного университета

**Принципы социального государства в контексте материалистической концепции права**

**Principles of the Social State in the Context of the Materialistic Law Concept- *Smirnova Marina Gennadievna***, doctor of law, associate

professor, professor of labor and environmental law department of Ivanovo State University

**13:00-14:00 – обед по желанию или кофе-брейк**

**13:00-14:00 Coffee break/Lunch break (by choice)**

**14:00 – 18:00 – пленарное заседание**

**14:00-18:00 Evening Plenary Session**

**Доклады:**

**Reports:**

***Исаева Нина Валентиновна,***

канд. истор. наук, доцент, зав. кафедрой теории конституционного права и прав человека

**Марксизм в контексте антропологического поворота (по прочтении Ж.-П. Сартра)**

**Marxism in the context of the “anthropological turn” (on reading of Jean-Paul Sartre).** – Nina V. Isaeva, cand. of science (history), assistant professor, chair of constitutional law and human rights, Ivanovo State University

***Поцелуев Евгений Леонидович,***

канд. истор. наук, доцент, зав. кафедрой теории и истории государства и права, руководитель межвузовского Центра немецкого права, координатор международных связей и мобильности юридического факультета ИвГУ, член Ивановского отделения Ассоциации европейских исследований, член Международного института философско-правовых исследований Белорусского государственного экономического университета (г. Минск, Республика Беларусь).

**Взгляды К. Маркса и Ф. Энгельса на право в современной российской учебной литературе по «Истории политических и правовых учений»**

**The concept of law by Marx and Engels in current Russian textbooks on the history of political and legal teaching - *Evgeny L. Potseluev*,** cand. of science (history), assistant professor, chair of theory and history of state and law, head of inter-college center of German law, member of Ivanovo branch of the Russian Association for European Studies, member of International Institute of philosophical law studies of the Belorussian State University in Minsk

***Ветютнев Юрий Юрьевич,***

канд. юрид. наук, доцент, доцент кафедры теории и истории права и государства Волгоградского института управления – филиала Российской академии народного хозяйства и государственной службы (РАНХиГС)

**Марксистская традиция изучения правовых форм**

**Marxist tradition of studies into some legal forms – *Iurii Iu. Vetiutnev*,** cand. of science (law), assistant professor, Volgograd branch of the Russian Academy of economy and Government Administration.

***Спирин Михаил Юрьевич,***

канд. юрид. наук, доцент, доцент кафедры теории и истории государства и права и международного права юридического факультета Самарского национального исследовательского университета им. С. П. Королёва, председатель Самарского регионального отделения Межрегиональной ассоциации теоретиков государства и права

**Источники права в марксистской юридической теории**

**Sources of law in Marxist political theory – *Mikhail Iu. Spirin***, cand. of science (law), assistant professor, Samara National Research institute, Chairmen of Samara branch of Interregional association of theoreticians of state and law

***Тонков Евгений Никандрович,***

канд. юрид. наук, ст. преподаватель Института адвокатуры г. Санкт-Петербург, адвокат

**Влияние марксизма на толкование права в современной России**

**Marxism's influence upon the interpretation of law in modern Russia – *Evgeny N. Tonkov***, cand. of science (law), senior lecturer of the Defense Lawyers' Institute (St. Petersburg), defense lawyer

***Байер Дариа,***

научная сотрудница кафедры философии права и уголовного права Университета Гамбурга

***Евгений Пашуканис – трагедия права***

**Eugeny Pashukanis: A tragedy of law – *Daria Bayer***, Research fellow, School of Law, University of Hamburg

**18:00-19:00 – кофе-брейк**

**18:00-19:00 Lunch/Coffee break**

**21 сентября 2018 г., суббота**

**September 21<sup>st</sup>, Saturday**

**9:45 -13:00 – пленарное заседание**

**9:45-13:00 Plenary session**

## **Модераторы:**

### **Moderated by:**

#### ***Бауринг Билл,***

профессор права Колледжа Бирбек, Университет Лондона, директор магистерской программы «Права человека», барристер (Великобритания)

**Bowring Bill**, professor of law, Director of MA Human Rights, Birkbeck University of London

#### ***Поцелуев Евгений Леонидович,***

канд. истор. наук, доцент, зав. кафедрой теории и истории государства и права, руководитель межвузовского Центра немецкого права, координатор международных связей и мобильности юридического факультета ИвГУ, член Ивановского отделения Ассоциации европейских исследований, член Международного института философско-правовых исследований Белорусского государственного экономического университета (г. Минск, Республика Беларусь)

**Potseluev Evgeny L.**, cand. of science (history), assistant professor, chair of theory and history of state and law, head of inter-college center of German law, member of Ivanovo branch of the Russian Association for European Studies, member of International Institute of philosophical law studies of the Belorussian State University in Minsk

#### ***Кузьмина Ольга Владимировна,***

канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и процесса, декан юридического факультета ИвГУ

**Kuz'mina Ol'ga V.**, cand. of science (law), assistant professor, dean of the law faculty, Ivanovo State University

## **Доклады:**

### **Reports:**

#### ***Орлова Светлана Алексеевна,***

старший преподаватель кафедры теории и истории государства и права Ивановского филиала Российской академии народного хозяйства и государственной службы (РАНХиГС)

**Теории общественно-экономических формаций и культурно-исторических типов и их влияние на современные российские концепции историческо-правового развития**

**The theories of socioeconomic formations and cultural historical types and their influence upon modern Russian concepts of historic legal development – Svetlana A. Orlova**, senior lecturer, Ivanovo branch of Russian academy of civil service

**Мурунова Анна Вячеславовна**,

канд. философ. наук, преподаватель СПО юридического факультета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

**Духовная и материалистическая парадигма права**

**Spiritual and materialistic paradigm of law – Anna V. Murunova**, cand. of science (philosophy), lecturer, Law faculty, University of Nizhny Novgorod

**Кузьмина Ольга Владимировна**,

канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и процесса, декан юридического факультета ИвГУ

**Истина как уголовно-процессуальная категория в контексте материалистической диалектики**

**Truth as penal process category in the context of materialistic dialectics - Kuz'mina Ol'ga V.**, cand. of science (law), assistant professor, dean of the Law faculty, Ivanovo State University

**Тресцова Елена Владимировна**,

канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой гражданского права юридического факультета ИвГУ

**Развитие положений науки гражданского права в контексте марксистского учения о праве**

**Development of some provisions of civic law science in the context of Marxist law theory – Elena V. Trestsova**, cand. of science (law), assistant professor, chair of civic law, Ivanovo State University

**Григорьева Марина Александровна**,

старший преподаватель кафедры гражданско-правовых дисциплин Юридического института им. Ю.П. Новицкого ФГБОУ ВО «Костромской государственной университет»

**Право членства в акционерном обществе в контексте учения К. Маркса**

**The right of membership in a stock company in the context of Marx teaching – Marina A. Grigor'eva**, senior lecturer, Kostroma State University

**13:00-13:30 – кофе-брейк**

**13:00-13:30 - Lunch/Coffee break**

**13:30- 15:00 - пленарное заседание**

**13:30-15:00 - Plenary session**

**Доклады студентов:**

**Students' reports:**

***Конева Елизавета Евгеньевна,***

старший специалист 2 разряда Ивановского областного суда

**Государство, закон и суд в ранних трудах Карла Маркса**

Научный руководитель доклада – канд. истор. наук, доцент, зав. кафедрой теории и истории государства и права, руководитель межвузовского Центра немецкого права, координатор международных связей и мобильности юридического факультета ИвГУ, член Ивановского отделения Ассоциации европейских исследований

***Евгений Леонидович Поцелуев***

**State, law and court in Marx's early writing – *Elizaveta E. Koneva,***

senior specialist 2<sup>nd</sup> rank, Ivanovo Oblast' court. The report's scholarly supervisor - *Potseluev Evgeny L.*, cand. of science (history), assistant professor, chair of theory and history of state and law

***Замазкина Полина Антоновна,***

студентка 2 курса бакалавриата юридического факультета очной формы обучения ИвГУ

**Определение дефиниций права и закона по К. Марксу**

Научный руководитель доклада – канд. истор. наук, доцент, зав. кафедрой теории и истории государства и права, руководитель межвузовского Центра немецкого права, координатор международных связей и мобильности юридического факультета ИвГУ, член Ивановского отделения Ассоциации европейских исследований

***Евгений Леонидович Поцелуев***

**Definitions of law by Karl Marx – *Polina A. Zamazkina,*** 2<sup>nd</sup> year

bachelor, Law faculty, Ivanovo State university. The report's scholarly supervisor - *Potseluev Evgeny L.*, cand. of science (history), assistant professor, chair of theory and history of state and law

***Чистяков Павел Дмитриевич,***

студент 2 курса «Магистр частного права» МГЮА (У) им. ак. О. Е. Кутафина

**Марксистская концепция отмирания государства и права**

**Marx's concept of dying away of state and law – Pavel D. Chistiakov, 2<sup>nd</sup> year magister in private law, Law Academy (Moscow)**

**14:00 – 15:00 – пешая прогулка по г. Иваново «Красная нить» (от ул. Ермака, 37/7, корпус 1 ИвГУ) для иностранных и иногородних участников, рассказчик – канд. ист. наук, доцент, член Союза журналистов России, заместитель Председателя и член Президиума Ивановского областного краеведческого общества Александр Михайлович Семененко**

**14:00-15:00**

**Pedestrian excursion around the center of Ivanovo with Alexander M. Semenenko, cand. of science (history), Deputy chairman of Area Studies Society (only non-residents of Ivanovo are invited)**

По итогам конференции запланировано издание в первой половине 2020 г. коллективной монографии в издательстве «Алетейя», г. С. –Петербург. Смотрите как оформляются сноски в книгах этого издательства по юридической проблематике: сквозные, постраничные. Статьи для опубликования в срок до 1 октября 2019 г. присылайте зав. кафедрой теории и истории государства и права, Руководителю межвузовского Центра немецкого права юридического факультета ИвГУ, канд. ист. наук, доценту *Евгению Леонидовичу Поцелуеву*. E-mail: [elp777@yandex.ru](mailto:elp777@yandex.ru)

Proceedings of the conference are to be published in the form of a collective monograph by *Aleteia Publishers* (St. Petersburg). Take care of the way footnotes in *Aleteia* books on legal issues are made. Send your contributions to *Evgeny Potseluev*, Chair of History of state and law, Ivanovo State university: [elp777@yandex.ru](mailto:elp777@yandex.ru). The deadline is October 1<sup>st</sup>, 2019